

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.67



EURO
20.69



LIBRA
24.26

Fuente: Banco de México

21 DE ENERO DE 2020

GOBIERNO DE MÉXICO RESPONDE A LA PETICIÓN DE PERSONAS MIGRANTES PARA INGRESAR A TERRITORIO MEXICANO



© picture-alliance/AP Photo/M. Castillo

Fuente: picture-alliance/AP Photo/M.Castillo

Cientos de centroamericanos que viajan en caravana optaron por cruzar el Río Suchiate, en la frontera entre Guatemala y México, buscando ingresar a territorio mexicano. Los migrantes llegaron en la madrugada de este 20 de enero al cruce fronterizo y pidieron a agentes migratorios paso libre por México, en su intento por llegar a Estados Unidos. Las autoridades mexicanas dieron respuesta, por escrito, a la petición para transitar por territorio mexicano, y se invitó a entrar de manera ordenada al país y respetando la ley, para dar la prioridad a los grupos vulnerables, como son mujeres embarazadas, niñas, niños y adolescentes, personas de la tercera edad o con discapacidad. En el acceso del Puente Internacional Rodolfo Robles se explicó que las disposiciones jurídicas no establecen una calidad migratoria de tránsito, razón por la cual, no era posible atender de manera positiva su solicitud. Sin embargo, se dejó claro que se permitiría el ingreso cumpliendo los requisitos establecidos en la Ley de Migración y se atendería cada caso. Una vez conocida la respuesta del Gobierno mexicano, los dirigentes tomaron la decisión de convocar al resto de las personas a atravesar por el Río Suchiate, sin considerar los riesgos que esto implica para menores de edad y grupos vulnerables. En su intento inicial, lanzaron proyectiles a los elementos de la Guardia Nacional para internarse de manera irregular, lo que representa una violación a la Ley

de Migración. Agentes Federales de Migración trasladarán a las estaciones y estancias migratorias a toda persona extranjera que no acredite una condición de estancia regular. Se resolverá su situación jurídica y en su caso, se llevará a cabo el retorno asistido a su país de origen.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2NKnTew>; **SRE:** <http://bit.ly/2valKCF>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS ANUNCIA MANIOBRAS MILITARES CONJUNTAS EN COLOMBIA DEL 23 AL 29 DE ENERO

El Mando Sur de las Fuerzas Armadas de Estados Unidos informó que 75 paracaidistas de la 82ª División Aerotransportada y 45 miembros del Ejército de Tierra norteamericano participarán en un ejercicio de asalto aerotransportado en aviones C-130 Hércules colombianos y estadounidenses simulando la toma de un aeropuerto. “Este ejercicio aerotransportado demuestra la interoperabilidad, la letalidad y la profesionalidad de nuestros militares”, destacó el Almirante estadounidense, Craig Faller, comandante del Mando Sur. El anuncio se produce el mismo día que el Secretario de Estado norteamericano, Mike Pompeo, visitaba Colombia en una muestra de la sintonía con el Gobierno del Presidente Iván Duque y de apoyo al autoproclamado Presidente Interino de Venezuela, Juan Guaidó.

Europa Press: <http://bit.ly/2TFA1I3>

ABOGADOS DE DONALD TRUMP PIDEN AL SENADO QUE CIERRE EL CASO DE *IMPEACHMENT*

Los abogados del Presidente Donald Trump han enviado un escrito al Senado de Estados Unidos mediante el cual instan a la Cámara Alta a cerrar “rápidamente” el *impeachment* y rechazar los delitos de los que se le acusa al mandatario porque consideran que se trata de un “montaje” impulsado por motivos políticos de la oposición democrática, que busca dañar a Trump de cara a los comicios presidenciales. Los abogados aseguraron que “los artículos del *impeachment* presentados al Senado son un intento de atacar la Constitución y nuestras instituciones democráticas. Los artículos en sí mismos y el proceso tramposo que los ha traído aquí son un acto desvergonzado de los demócratas de la Cámara de Representantes que debe ser rechazado”. Este documento completa la primera respuesta formal de los abogados del Presidente estadounidense ante el Senado frente al proceso de destitución abierto contra el mandatario.

Europa Press: <http://bit.ly/2RDBipZ>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

GU Aidó SE REÚNE CON POMPEO Y OTROS DIRIGENTES DE LA REGIÓN EN COLOMBIA

El autoproclamado Presidente Interino de Venezuela, Juan Guaidó, se reunió en Bogotá con el Secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, y otros dirigentes de la región para abordar la crisis en el país, en el marco de la III Conferencia Ministerial Hemisférica de Lucha contra el Terrorismo. Guaidó mantuvo una “muy productiva reunión de trabajo” con el Presidente colombiano, Iván Duque, según informaron ambos en redes sociales.

“Compartimos avances en atención a migrantes radicados en Colombia y resaltamos la importancia de restablecer la democracia en el vecino país”, declaró Duque. Por su parte, Guaidó se refirió en declaraciones posteriores a la prensa junto a Mike Pompeo que estos encuentros demuestran que “los venezolanos no están solos”. “Hoy es la dictadura la que está sola, aislada, y eso abre una ventana de oportunidad”. En ese marco, Guaidó mantendrá un encuentro este 23 de enero con el Alto Representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell. Además, prevé un viaje a España como parte de su gira europea, donde se reunirá con la Ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Arancha González. Por último estaría en Davos, Suiza, con motivo del Foro Económico Mundial.

Europa Press: <http://bit.ly/2REC4mC>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/38k5ywW>; **Notmérica:** <http://bit.ly/38qwUI2>, <http://bit.ly/38w8N4f>

CONGRESO DE BOLIVIA CONSIDERARÁ RENUNCIA DE EVO MORALES

La Presidenta del Senado de Bolivia, Eva Copa, del partido del ex Presidente Evo Morales, convocó a sesiones de las cámaras de Diputados y Senadores, que conforman el Congreso bicameral boliviano, para “dar la lectura a las renuncias de Evo Morales y Alvaro García Linera a los cargos de Presidente y Vicepresidente”, informó el Senador Omar Aguilar. Aguilar, también de filas del ex mandatario, acotó que “la Asamblea tendrá que tomar una decisión respecto a si acepta las cartas de renuncia o las rechaza”. El artículo 170 de la Constitución señala que el Presidente cesará en sus funciones entre otros por muerte o “por renuncia presentada ante la Asamblea Legislativa Plurinacional”. Morales, asilado primero en México tras dimitir y luego en Argentina desde diciembre, se declaró aún “Presidente en funciones”, hasta que el Congreso rechace o apruebe su renuncia. Precisó que, si la Asamblea no acepta su dimisión, entonces sigue siendo Presidente hasta el 22 de este mes, cuando termine su gestión de cinco años.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/3auNDp9>

EUROPA

UNIÓN EUROPEA DESTINARÁ 111 MILLONES DE EUROS PARA ALIVIAR LA CRISIS HUMANITARIA EN VENEZUELA

La Unión Europea destinará 111 millones de euros para aliviar la crisis humanitaria en Venezuela, así como para los países vecinos que se ven afectados por el flujo de refugiados por la situación interna del país latinoamericano. La cifra se enmarca en el presupuesto anual de la Comisión Europea para ayuda humanitaria para 2020, el cual asciende a 900 millones y llegará a 80 países. Bruselas centra su ayuda en África y Oriente próximo, que recibirán gran parte de los fondos. África recibirá 400 millones para aliviar las crisis humanitarias en República Democrática del Congo, los países del Sahel derivado por la crisis alimentaria y para los desplazados por la violencia en Sudán del Sur y el entorno del lago Chad. De ese presupuesto se destinarán 345 millones para apoyar la situación en Siria y sus países vecinos, así como la situación crítica por la que atraviesa Yemen. Al respecto, el Comisario de Gestión de Crisis, Jane Lenarcic, anunció que “la ayuda humanitaria de la Unión Europea nos permite salvar millones de vidas en todo el mundo, poniendo en marcha acciones de solidaridad del bloque. Sin embargo, las crisis humanitarias están incrementando en su gravedad y complejidad”.

Notimerica: <http://bit.ly/3ayhkFE>

MOVIMIENTO DE “LAS SARDINAS” CONGREGA EN UNA MANIFESTACIÓN A CASI 40,000 CONTRA SALVINI EN BOLONIA

El movimiento de “Las Sardinas” congregó este 20 de enero entre 35,000 y 40,000 personas en una manifestación en Bolonia, al norte de Italia, contra el líder de la oposición de extrema derecha Matteo Salvini, quien busca la victoria en las próximas elecciones regionales del 26 de enero en la región de Emilia-Romaña, bastión histórico de la izquierda en el país. El líder del movimiento de “Las Sardinas”, Mattia Santori, aseguró durante una entrevista que han demostrado que se puede hacer política “sin jugar sucio”. Santori subrayó la oposición de “Las Sardinas” a las políticas discriminatorias, homófobas y antiinmigración. Además, confirmó que el movimiento celebrará un congreso los próximos 7 y 8 de marzo para consolidar su estructura. Por su parte, la Comisión de Inmunidad del Senado de Italia autorizó este 20 de enero que Salvini sea juzgado por un delito de secuestro cometido contra los 116 inmigrantes a los que impidió desembarcar del buque militar “Gregoretti” en julio de 2019.

Europa Press: <http://bit.ly/2NN1r4w>, <http://bit.ly/2TL786Q>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

TRES COHETES IMPACTAN CERCA DE LA EMBAJADA ESTADOUNIDENSE EN BAGDAD

Una fuente del Ministerio de Interior iraquí, que pidió el anonimato, informó a las agencias de noticias que tres cohetes cayeron en las proximidades de la sede diplomática estadounidense, lo que hizo sonar las sirenas de alarma del edificio, que se pudieron escuchar en el perímetro de la Zona Verde. Esa área segura está ubicada en el centro de Bagdad, a orillas del río Tigris, y en ella se encuentran todas las embajadas, sedes ministeriales y otros edificios gubernamentales. Según la agencia de noticias estadounidense ABC News, diversos proyectiles han impactado en el centro de Bagdad y cerca de la Zona Verde en las semanas pasada, cuando se han registrado frecuentes ataques con cohetes que no han provocado víctimas mortales, pero sí algunos heridos y daños materiales en edificios y vehículos. También se han registrado ataques de este tipo contra bases militares iraquíes en las que hay presencia de tropas estadounidenses, desde que Washington asesinó al Comandante iraní Qasem Soleimani en un bombardeo selectivo en Bagdad, la madrugada del 3 de enero.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2TI5CSX>; ABC News: <https://abcn.ws/2tC001W>

ARGELIA SE OFRECE PARA ACOGER NEGOCIACIONES DE PAZ ENTRE LAS DOS PARTES ENFRENTADAS EN LIBIA

El Presidente de Argelia, Abdelmayid Tebune, ofreció su país para acoger negociaciones de paz y poner fin a la crisis política en Libia. El Presidente trasladó esta oferta a los participantes este 19 de enero en la conferencia de Berlín, en la que se acordó un alto el fuego y un embargo de armas. Asimismo, el Alto Representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell, celebró el “nuevo impulso” que se abre en la crisis de Libia tras la conferencia de Berlín y aseguró que la Unión Europea tiene que discutir cómo puede contribuir a que se respete lo acordado en la conferencia de Berlín. Por su parte, Recep Tayyip Erdogan, Presidente de Turquía, indicó que su Gobierno está preparado para adoptar medidas necesarias en caso de que el General del autoproclamado Ejército Nacional Libio (ENL), Jalifa Haftar, no cumpla con sus compromisos respecto al conflicto en Libia. Asimismo, reiteró su apoyo al Primer Ministro de Libia, Fayez Serraj. Además, acusó a las Autoridades de Emiratos Árabes Unidos, de apoyar a Haftar con hombres armados, y criticó la presencia de 2,500 miembros del Grupo Warner en apoyo al Gobierno no reconocido por la Organización de las Naciones Unidas.

Europa Press: <http://bit.ly/2REDLRO>, <http://bit.ly/2TIT5ij>, <http://bit.ly/2RAeRC4>

PUTIN PROPONE LIMITAR A MÁXIMO DOS LOS MANDATOS PRESIDENCIALES

Vladimir Putin, Presidente de Rusia, propuso limitar a un mínimo de dos los mandatos presidenciales, sean consecutivos o no, una reforma que le habría impedido a él mismo regresar al Kremlin al término de su primera administración de ocho años. En ese sentido, Putin presentó a la Duma del Estado un proyecto de ley con enmiendas a la Constitución. Así, el Presidente de Rusia continúa con los objetivos marcados en su discurso el 15 de enero cuando abogó por reformar, entre otras cosas, el actual equilibrio de poderes constitucionales. Cabe recordar que tras ese anuncio, el entonces Primer Ministro, Dimitri Medvedev, presentó la dimisión del Ejecutivo y permitió que Mijail Mishustin ascendiera al puesto, el cual fue avalado por el Parlamento. Por su parte, Putin asume su segundo mandato en el Kremlin, por lo que su etapa como Presidente deberá terminar en 2024. Sin embargo, los últimos movimientos darían a entender una reconfiguración del poder que abriría la puerta a que mantuviese su capacidad de influencia desde otro cargo.

Europa Press: <http://bit.ly/2NNhrng>

IRÁN AMENAZA ROMPER EL ACUERDO NUCLEAR SI GOBIERNOS EUROPEOS LLEVAN SUS PREOCUPACIONES ANTE LA ONU

Mohamad Yavad Zarif, Ministro de Exteriores de Irán, advirtió que la República Islámica romperá definitivamente el Acuerdo Nuclear de 2015 si Francia, Alemania y Reino Unido continúan con sus “juegos políticos” y trasladan sus preocupaciones ante el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). La semana pasada los países europeos activaron el mecanismo de resolución de disputas, el cual en última instancia puede derivar en la reanudación de las sanciones contra Irán. En este sentido, Yavad ha declarado que su país ya ha dado el “último paso” en la reducción de compromisos y que no tiene intención de seguir por esta vía. No obstante, recalcó que existen muchas vías y animó a que la coalición de países europeos respeten el acuerdo nuclear suscrito en 2015. Por otro lado, el portavoz del Ministerio de Exteriores, Abas Musavi, anunció que Zarif no asistirá al Foro Económico Mundial de Davos en Suiza.

Europa Press: <http://bit.ly/2NLPqw>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

NACIONES UNIDAS LLAMA A LAS AUTORIDADES DE IRAQ A ACOMETER LAS DEMANDAS Y REFORMAS QUE LOS MANIFESTANTES RECLAMAN

La representante oficial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en Iraq, Jeanine Hennis-Plasschaert, hizo nuevamente un llamado a que se atiendan las demandas y las reformas que desde hace meses el pueblo iraquí reclama en las calles y alentó a los manifestantes para que sigan expresándose de manera pacífica. Añadió que “cualquier paso dado hasta ahora para abordar las preocupaciones de la población será hueco si no se completa. Hacen falta con urgencia unidad interna, cohesión y determinación para generar resiliencia frente a los intereses partidistas estrechos de miras, la injerencia extranjera y los elementos criminales que buscan activamente lastrar la estabilidad en Iraq”. Lo anterior porque a dos meses de la renuncia del Primer Ministro, Adel Abdul Mahdi, los líderes políticos siguen sin encontrar un sustituto al cargo. Además, la representante de la ONU reconoció que los últimos acontecimientos de la región han desviado la atención de las cuestiones internas en Iraq. No obstante, consideró que esto no debería eclipsar las reivindicaciones legítimas de los iraquíes, ya que, de lo contrario, generaría mayor malestar y desconfianza.

Europa Press: <http://bit.ly/2RDBqFZ>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)
Jorge Montaña (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>